
16.如何写出高质量的提案？
提高提案工作质量，需要多

方面的积极努力，作为提案者，
撰写高质量的提案，需要把握以
下几个要点：

（1）注意全局性。政协委员
来自社会各界，生活和工作于自
己所处的界别里，对本界别的情
况、愿望和要求都比较熟悉，应
当正确地发挥优势，同时又应尽
力避免界别的局限性。因此，政
协委员要立足于全局，努力提出
具有全局性和宏观性的意见建
议。

（2）注意前瞻性。在坚持改
革开放，建立社会主义市场经济

体制，全面建设小康社会的新形
势下，新情况、新问题和新矛盾
不断出现，形成纷繁复杂的社会
现象，要求政协委员能透过复杂
的现象，抓住事物的本质，准确
地把握事物的发展方向，旗帜鲜
明地站在发展潮流的前头，绝不
为保守和落后代言，更不与改革
和发展相悖。

（3）注意客观性。政协委员
是各族各界人士的代表，来自社
会方方面面，要深入基层，深入
实际，使撰写的提案能够言之有
物、言之有据，全面客观地反映
事物的本来面目，不任意夸大或
缩小，更不能道听途说、人云亦

云和主观臆断，影响提案质量和
办理效果。

（4）注意可行性。提案的可
行性建立于科学性的基础之
上。要以慎重和科学的态度写
好每一份提案，不仅研究其可行
性，同时研究它在多种情况下可
能出现的问题及对策，这样的提
案交办后一般都能顺利得到办
理和落实。有的提案从长远看
有必要性、可行性，眼前因条件
限制，可能暂无可行性，则仍应
不急不躁，持之以恒，促进落实。

（5）注意典型性。榜样的力
量是无穷的，典型最具有说服
力。政协提案是依靠典型的事

实去说服承办单位，让他们引起
重视，认真办理。提案提出的问
题是否有典型性，决定了它能否
被采纳。提出的问题如果十分
典型、突出，就有很强的感染力
和说服力，让人感到非办不可，
没有办好心里不安，这样的提案
就一定能够落实。

（6）注意时效性。提案提出
要适时，交办要及时，办理要限
时。时效性的意义还在于有的
事在它处于萌芽状态时很容易
解决，时机一过，解决的难度就
增加了。从这种意义上讲，失去
时效性，就失去了决策的正确性
和解决问题的可能性。

文史天地
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工作动态

提案知识问答（九）

＠包丽红：一届政协人，一生政协情。政
协是人才荟萃的智库，每次会议期间各位委员
的发言，以及休会期间的调研或其他活动，都
使我开阔视野，受益匪浅。我喜欢这里坦率、
真诚、亲切的气氛。

＠政协东兴镇工委：要践行“以人为本，履
职为民”的工作理念，以保障改善民生为宗旨，
以服务群众为落脚点，紧密联系群众，深入群
众，了解群众，才能充分发挥政协工委职能，做
好群众的传声筒，当好党委政府的参谋助手。

编写《靖江菜谱》是我正式开展协会工作
的第一件大事。当时靖江餐饮业松散得很。
除了酒店之间的竞争，酒店内部厨师之间也有
流派矛盾，你是这个师傅教出来的，他是那个
师傅教出来的，这个是烹饪学校里毕业出来
的，那个是师傅传授的，各说各的话。编写《靖
江菜谱》时，这些方面因素的干扰较大，哪些菜
应该编上去，编委署名哪些人，都是很伤脑筋
的事。我请来陈永泰等离退休老干部担任协
会名誉会长，他们对菜谱的编写工作提出了不
少宝贵的建议。我又邀请陶一鸣、宋玉培、陈
宏杰、秦跃芳等靖江比较有名的厨师参与编
写。几经讨论，《靖江菜谱》最终确定按红菜、
白菜、面点等分类组稿。

《靖江菜谱》的书名由著名的经济学家、社
会学家、时任全国人大常委会副委员长费孝通
题写。请到这么重量级的名人为一个县级市
的菜谱题词十分不易。编写《靖江菜谱》期间，
费孝通曾两次来靖江做社会调查。我们错过
了第一次。费老第二次过来已是1999年7月，
恰逢《靖江菜谱》付印之前。他住在扬子江大
酒店，对靖江菜赞不绝口。我们通过时任酒店
总经理张继红，找到费老。费老听说为《靖江
菜谱》题词，一口答应，认真写了好几幅，选出
最满意的一幅交给我们。费老还为扬子江大
酒店题写了“苏中第一店”。2000 年《靖江菜
谱》出版，入选的没有什么特别花哨的东西，都
是原汁原味的靖江菜。即便是十几年后的今
天，这本书还是很受百姓的欢迎。一些外地人
到靖江来，都点名要吃书上的一些菜。真正经
典的东西就是有魅力。也只有经典的才能传
承，经久不衰。2006年 9月，我们又编辑出版
了《中国·靖江名菜名点》,在靖江美食新时期
发展史上有了一个较为系统的文字与画面的
记录。

——节选自《靖江老先生（口述史）》

2016年11月15日，出席庆祝靖江市政协
成立 60周年座谈会的嘉宾，每人都得到一套
《在政协的舞台上》，欣喜地阅读起来。

这套书分成两本，一本是彰显政协委员建
功立业的委员风采录，一本是体现政协委员建
言献策的履职成果选。

政协委员是政协工作的主体。市十届、十
一届政协相继编印了两本《在政协的舞台上》，
收录了100位政协委员的优秀事迹。出版《在
政协的舞台上》系列丛书，是市政协加强委员
事迹宣传的重要方式，也是激发委员们履职热
情的有效举措。

2012 年以来，市十二届政协决定继承这
一优良传统，由市政协办公室组织力量，用文
学的样式采写人物通讯，记录 50多位优秀政
协委员认真履行职责、充分行使民主权利，为
我市经济社会发展积极献计献策的光辉剪影，
也反映委员们在本职岗位上勤奋工作、奉献社
会的感人故事，具有鲜明的政协特色。

在编印委员风采录的基础上，市政协办公
室将十二届政协建言献策的部分成果汇编成
册，收集了本届以来的建议案、提案、社情民
意、大会发言67篇，反映了全市政协组织和广
大政协委员围绕全市中心，服务发展大局，深
入基层、深入群众，躬亲调研、走访、座谈提出
的真知灼见，见证了委员们关注民生、反映民
情、集中民智的拳拳之心。 （印 力）

《在政协的舞台上》
丛书编辑出版

夏炳初：
靖江的美食金牌

悠悠孤山下，浩浩长江
畔。从医 20余载，他以勇立潮
头的昂扬姿态，怀一颗“仁心”，
用一双“妙手”，让无数患者重
燃生活的希望；他以铿锵有力
的步伐，攻克了骨伤学里的一
道道难题，走出了一条医术创
新、关乎民生的从医之路，实现
了大医至精、大医至诚、大医厚
德的汇聚融合。他就是市政协
委员、中医院副院长鲍自立。

1982 年，鲍自立毕业于扬
州医学专科学校中医专业，后
就读于南京中医药大学，分配
在靖江市中医院骨伤科工作，
曾担任业务副院长、主任中医
师、江苏省中医学会骨伤科专
业委员会常务委员等职，并多
次被评为卫生系统“先进个
人”、靖江市“优秀共产党员”，
获颁泰州市“五一劳动奖章”。

潜心临床 思精韵谦

“病人健康所系，性命相
托，唯有精湛的医术才能救死
扶伤。做一流的技术能手，是
我一辈子的追求。”鲍自立说。

鲍自立刚参加工作时，中
医院基础设施较差，人才匮乏，
骨伤科更是设备落后，只能做
些中医推拿、针灸、闭合复位
等，根本不能开展骨科手术。
为了医院的发展及科室的成
长，他先后到上海市长海医院
骨科、广东省佛山市中医院骨
伤科进修，开启了中医院骨伤
科艰难的创业之路。短短几
年，从无到有，从有到精，他带

领全科医务人员团结协作，开
拓进取，在骨伤科领域取得了
一系列突破性进展。现在，科
室已能开展创伤、关节、脊柱等
骨科复杂型手术，骨伤科已经
成为远近闻名的专科，并已获
得泰州市重点专科称号，列入
省重点专科创建单位。

近两年来，鲍自立又先后
赴南京、上海、北京等地
考察学习脊柱内窥镜系
统治疗腰椎间盘突出
症，微创小切口治疗足
趾拇外翻等手术。这些
技术引进后，减轻了患
者常规大手术带来的创
伤和痛苦。他总是说，
年纪虽已大，但所学的
依然很多，医术没有边
界，要活到老，学到老，这是一
名医者必须具有的意识。

2014年大年初二夜里八点
多，一位高位截瘫的手术患者突
然呼吸困难，心率、血压下降，几
分钟后心跳呼吸骤停。接到电
话后，鲍自立边紧急赶往医院边
用电话指挥抢救，到达医院后立
即紧急抢救，患者心肺复苏成
功。创伤后肺栓塞，抢救成功率
较低，但五天后该患者脑复苏居
然成功了。苏醒后的患者连自
己的老婆和儿子都不认识，却认
识鲍自立。那一刻，鲍自立内心
感到无比自豪，这是一位医生莫
大的荣光。

廉洁行医 大医精诚

“医院是救死扶伤的场所，
不是追逐利益的地方，悬壶济
世、扶危助困是医生的职责，也
是医院的社会责任！”鲍自立牢
记当初投身卫生事业的诺言。

作为已有 27 年党龄的老
党员，鲍自立始终树立以病人
为中心，全心全意为病人服务
的工作理念。他不断强化先进
性意识，从行业特点、职业要求
和医院实际工作出发，以解决
老百姓“看病贵、看病难”问题
为各项工作的出发点和落脚
点，带头抵制“回扣”“红包”“大

处方”“滥检查”等行业
不正之风。在临床诊
疗活动中，他坚持“三
合理”原则，即合理检
查，合理用药，合理治
疗。临床诊断明确的
症状，不再重复检查，
既节省了患者的费用，
又 节 省 了 患 者 的 时
间。在临床用药方面，

能不吃药解决的，绝不给患者
开药；单味药能治疗的，绝不联
合用药。在治疗方面，他更是
严格手术指征，许多疾病采用
中西医结合的保守治疗方法，
往往事半功倍。在他们科室，
鲍自立的药占比是最低的，常
被他身边的医生护士们笑称为

“最不会看病的医生”。

兢兢业业 履责尽职

作为主管医院医疗业务的
副院长，同时作为骨科临床学
科带头人，鲍自立除每周坚持
参加门诊和手术外，其余时间
要负责医院的日常管理事务，
工作安排很紧凑。

作为医院的业务院长，工
作中不可避免地遇到很多医疗
纠纷。他时常告诫医务工作者
要从自己做起，树立全心全意
为病人服务的工作理念，加强
业务知识的培训与学习，十四

项核心制度的执行，注重医患
沟通，构建和谐的医患关系。
一旦发生医疗纠纷，他能够客
观分析，冷静对待，处理结果基
本上能够让患者、院方及同事
都满意。

他提出了“外树形象、内聚
人心”的管理理念，并将此贯穿
于管理工作的始终。对管理
层，他强调“今天可以完成的工
作今天完成；一小时可以完成
的工作一小时内完成”，只争朝
夕，提高效率；对员工，他要求
着力改善就医环境，用亲情管
理调动大家的积极性，慢慢地，
员工们找他聊天谈心的多了，
后顾之忧少了，个人发展空间
扩大了；对患者，他强调“治病
救人，服务至上”，患者们从门
诊到病房，从入院到出院，一条
龙式服务越来越好了。

鲍自立工作在基层，每天
接触大量来自各个阶层的患
者，为他更好地收集社情民意
信息提供了便利，促使他积极
发挥政协委员的作用。在未
来的工作中，他还将牢记政协
委员肩负的使命，更多地反映
人民群众的意愿和呼声，用自
己的行动带领和引导更多的
人去发扬“人道、博爱、奉献”
精神，恪守医生之职，践行委
员之责。

大道岐黄，薪火相传。鲍
自立始终以殚精竭虑的行医之
道、虚怀若谷的治学之道、春风
化雨的管理之道、谦和敦厚的
处世之道、践行着医者的使命，
坚持“秉大医精诚之心，承杏林
济世遗风”的朴素心愿，传承、
发扬国医精髓那千载不变的执
着信念。 （张颖武）

11 月 22 日，泰兴市
政协来我市调研完善城
乡医疗体系建设。图为
调研组一行来到我市马
桥镇参观基层卫生院和
村级卫生室建设。

郑谐轩摄

泰兴政协来靖调研


